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● 葉欣多年來盡心盡力為衢州鄉親服務。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

雨竹 攝 

在香港有一批經得起時間考驗的愛

國愛港者，他們幾十年來堅持以自己

的能力做支持國家支持香港的事。出

錢出力不管是做同鄉社團幹事還是做

社區義工，他們在國家和香港最需要

的時候站出來支持和幫助有需要的

人，貢獻國家與香港社會！這絕非為

了出風頭，而是出於愛國愛港的樸素

情感和滿腔熱忱。香港文匯報專訪了

兩位一直為愛國愛港做事的女將——

葉欣和高紅，她們身體力行，團結鄉

親，在各自的工作領域中創造價值服

務社區，力挺香港，支持國家，難能

可貴！ 

●香港文匯報記者 雨竹、焯羚

部分圖片由受訪者提供 

 

 

● 作為關愛隊副隊長，高紅（左七）參加佐敦三級火警善後油尖旺區關愛隊及地區人士

感謝暨分享會。 

在社區服務中創造價值
以生命影響生命 

香港浙江省同鄉會聯合會副秘書長高紅，現

時兼任香港特區政府民政及青年事務局油尖旺

西分區委員等職務。高紅受訪時表示，雖然自

己的工作常排得滿滿當當，但仍堅持做着對社

區和香港有益的事，並樂在其中。往日以同鄉

社團的工作為主， 現在則更側重社區服務。 

「我覺得社區服務更有意義，因為我們都在香

港生活，也都希望香港越來越好。」 

欣的父親是一位愛國華僑，他回國後前往較為

落後的浙江衢州行醫。「衢州當時將華僑政策 

落實得很好，對他都很照顧。那時的豬肉很少，但我

爸爸都能領到。」葉欣在衢州出生，年少隨父母移居

香港，中學畢業後遠赴加拿大多倫多大學及澳洲新南

威爾斯大學接受西方教育，多年後又回到香港。婚後

曾在商界打拚多年，開始逐步與同鄉和家鄉恢復聯

絡，受邀到同鄉會幫忙。 

同鄉會是連結香港與家鄉的橋樑紐帶， 也是培

育愛國情懷的園地。「我組織大家參與各種活

動， 也是出於一份『家鄉情』。」十餘年來， 她

藉助曾經在美資企業積累的經驗， 精心打理着與

家鄉衢州和香港有關的事務， 為家鄉做事令人心

安， 行事風範受人肯定， 逐步升為聯誼會的會

長。後來越做越投入， 也取得了很多成績， 現為

香港浙江省同鄉會聯合會副會長， 2019 年她還帶

領會員走上街頭， 力挺特區政府維護國家安全的

相關政策與措施。 

為港生搭建遊學橋樑 

葉欣積極為

家鄉及香港學

生的教育作貢

獻。2017 年，

她曾在中央政

府駐港聯絡辦

的引薦下，促

成了母校衢州

二中與香港順

德聯誼總會李

兆基中學（簡 

南天畫會的會員參加一些畫展，還組織一批

成員前往內蒙古參觀，領略祖國邊疆的遼

闊，增強會員及後代們的國家認同感及歸屬

感。 

引領同鄉會轉型 

直至今年，葉欣已連續16 年擔任衢州同鄉

聯誼會會長。提起多年來涉及到資金投入、

人員納入、場地租借及協調等的聯誼會工 

作，葉欣表示：「剛起步時甚是辛苦，初期參與義工

活動的人員不多，現在我們一宣布有什麼活動需要義

工， 短時間內名額就滿了， 這幾年都特別有滿足

感。」 

近些年，她慢慢引領聯誼會轉型，在開展與家鄉有

關的活動之餘，開拓與香港聯繫緊密的事務。例如葉

欣會於平時組織活動時請一些來港衢州女性幫忙，她

們也以義工的身份熱心協助同鄉會的發展。「聯誼會

會長的工作很是緊湊，隨時都會接到各種通知和任

務。很多人基本做4 到8 年，我做16 年真的很久。因

年齡漸長，也希望找到年輕人能夠接手。會長工作也需

要有一定的文化水平、組織能力和經驗。」 

她一直想幫助更多年輕人培養和傳承對家鄉的感情

和愛國情懷，但這並不容易。不過近期也有許多文化

水平與工作水準很高的來港優才聯繫到葉欣，這也促

使她想要將這批人集結起來，打造一個適合他們的平

台，通過這批「後浪」將對祖國的感恩與愛傳承下

去。 

憶起加入紹興越城同鄉會是因一位堂叔當年

是同鄉會會長， 是他向自己介紹了同鄉會， 

「我當時聽到大家講家鄉話，覺得很親切，於

是就加入了。後來幾乎每年都由我主持各種活

動。」在這個過程中她也日益堅定了自己的愛

國情懷，並在平日裏向後代教育與引導傳遞愛

國精神。 

教育後代 堅守本根 

「自發生2019 年黑暴事件，我們愈發意識到

香港一定不能亂， 我們也定要發揮自己的力 

量；香港如何發展是會影響到我們自身的。」她指出，每個人都要有一份使命感，為香

港出一份力，「雖然一個人力量可能很薄弱，但如果每個人都有這種意識，那香港就會

更好。」 

因此高紅也會教導自己的孩子一定要愛國。「我也會帶孩子回到我的家鄉，告訴他們

媽媽的根在哪裏，向他們強調我們『中國人』的身份。」高紅也早已深刻感受到祖國的

強大與祖國對香港的支持和愛護。「我們作為中國人真的很幸福，我相信這不只是我一

人的想法，現在許多國人的國家認同感都是前所未有的強。」 

高紅教育後代堅守本根，建議後輩回內地見識祖國的大好河山。她曾於2019 年組織了

一次「尋根之旅」，帶領包括其兩個孩子在內的120 人到內地旅行。「我孩子的同學們

都有參與，我支付各種費用。小朋友們看到內地的風景和發展後，真的會切實感受到國

家的進步。」她希望「以生命影響生命」。 

近幾年，除了平日專職工作外，高紅又擔任起香港九龍油尖旺婦女委員會會長和「卓

越香港文化」執行會長等職務，各種工作佔用了她大半的業餘時間。但因為這些工作能

幫助很多人，也能為香港的發展出一份力，即便很忙碌，她仍是快樂的。 

今年4 月，油麻地佐敦道的華豐大廈發生3 級大火，油尖旺區20 支關愛隊皆有到場支

援救火。「大廈裏有一對身體不太好的高齡夫婦，他們原本是來港自由行的，結果因火

災受到驚嚇，血壓超標，有風險，我就跟進、服務了10 天。」那段時間，高紅與其安排

的義工盡心盡力幫這對夫婦協調酒店，三度到醫院檢查，幫忙購買日用品，還兩次前往

入境事務處，協助辦理相關材料。 

「他們是來旅遊的，可能會因為這件事對香港產生不好的印象。但通過我們的服務， 
那位太太抓住我的手說：『其實我們剛來到這邊時，發現樓外那麼靚麗，內部裝潢卻有 

● 葉欣（右）、高紅皆出錢出力為家

鄉做事。 

稱 李 兆 基 中

學）的對接與

合作，幫助香 

些差，已經有點不太開心了，後來還因為火災受到驚嚇。但你們對我們的關愛讓我們覺

得香港好好，我們下次還要來。』」這份暖心、真摯的回覆，令高紅發現了自己所做之

事的意義，她說：「可能算不上是為香港發展作出很大的貢獻，但至少是有價值的。」 
港學生踏上衢州的土地，深度認識內地的大美風光和 

最新發展。她親自向李兆基中學寫信，聯繫到了校

監，又在其介紹下聯繫到了校長，隨後才獲得了香港

方面的配合，並爭取到了帶學生們去內地遊學的機

會。「早期真的非常困難，後來很有成效。」李兆基

還曾邀請葉欣以「中間人」的身份參加李兆基中學的

周年慶祝活動。 

努力沒白費，「2023 港澳．浙江周」活動期間，

香港特區行政長官李家超在港與浙江省領導簽訂兩

地的合作協議和多份合作備忘錄，期間他們在葉欣

促成的兩地中學項目的相片前駐足，並對該項目充 

分肯定。 

 

 

 

 

● 葉欣疫情前曾促成母校衢州二中與香港李兆基中

學的對接與合作。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

● 高紅出錢出力服務家鄉，源於

有一份家國情懷。 

「油尖旺西分區的工作，我們也會定期

探討區域內近期有何交通、環境等方面的

問題， 或是討論有什麼人或群體需要幫

助。我們還會定期上門探訪，給大家送一

些禮物。這都是很有意義的。」很多工作

都是高紅百忙中抽出時間安排並完成的。

此外，她也正在幫助社區內的少數族裔後

代更高效地融入香港社會，例如與他們一

起旅遊、為他們安排表演等。 

葉欣跟隨嶺南畫派趙少昂的嫡傳

弟子—— 盧清遠學習逾兩年

的中國畫。她會組織 

 

 

 
● 葉欣組織衢州同鄉聯誼會會員在藝術展感受中國

傳統美學。 

 

 

 

 

● 同學們參觀中國甲

午戰爭博物館並合影

留念。  主辦方供圖 

親身體驗才能學到更多  港生冀常回「家」看看 
中華基金中學的蔡銘賢和筲箕灣官立中學的楊諾珩生長於香港，

常到內地，都對祖國有着別樣的情感。 

蔡銘賢的父母來自廣東江門，因此他常隨父母回到內地，在此一

次次的回鄉中，他親眼見 

證了內地的現代化發展，

如智慧交通燈、便捷的電

子支付方式等。 

此外，蔡銘賢也積極參

與多種認識祖國的活動。

小學時期，他就參加了前

往深圳、武漢等地的研學

旅行，這些親身體驗讓他

對祖國的文化、歷史和發

展有了更深入的了解。他

認為，這些活動不僅加深

了他對祖國的認識，還讓

他更加容易融入國家的發

展大局，抓住機遇為國家 

生，應該努力學習中國歷史，從中吸取成功的經驗和失敗的教訓，

以更好地協助國家的發展。他特別提到改革開放這一成功範例，大

大增強了國家的實力，並借鑑了國外的成功經驗，為中國特色社會

主義道路提供了重要參考。同時，蔡銘賢也反思了歷史上的失敗經

驗，如甲午戰爭中的閉關鎖國政策，導致國家發展受阻。他強調，

新一代香港青少年要從這些失敗中吸取教訓，避免重蹈覆轍。 

蔡銘賢稱，若青少年對祖國的認識不夠深入，可能比較容易被

一些影片、相片或者片面的新聞所誤導。「說中國不好，因為他們

沒有看到這麼好的一面。」他說，「我建議他們，多去內地走一走，

看一看。」 

多方面學習內地發展經驗 

與其類似，楊諾珩很小的時候就在家人帶領下有了對祖國的印象

和愛國的概念。他表示，雖然在香港長大，但家人常帶他到廣州、

深圳、澳門和珠海等城市遊玩，讓他親身體驗到不同地區的風土人

情。 

楊諾珩回憶自己小時候回老家並沒有什麼特別的感覺，因為早期

內地與香港的發展差異較大，一些地方不夠完善。但近年來，他發 

服務方面香港應該向內地學習，例如內地的餐廳服務非常耐心和細

心。 

楊諾珩看到內地的電動汽車行業發展迅速，國產車也常常出現在

香港街頭，這使他希望未來成為一名汽車工程師。楊諾珩還分享了 

自己對香港青年如何為祖

國發展作貢獻的看法： 

「香港青年應該學習內地

的先進科技和發展經驗，

特別是在研發和科研方

面。」 

被問及如何推薦香港人

去了解祖國時，楊諾珩建

議他們一定要親自前往，

感受當地的文化和發展。

他強調，只有通過親身體

驗，才能更深刻地了解祖

國，並從中學習到更多的

東西。 

貢獻自己的力量。 

蔡銘賢表示，作為中學 

現內地的發展速度驚人，現代化程度很高，使得兩地之間的差距逐

漸縮小。楊諾珩現在仍然經常前往內地，尤其常到深圳，他認為在 

● 楊諾珩建議青少年親自赴內地體驗風

土人情。 陳藝 攝 

● 香港文匯報記者 

小凡 
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